

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, martes 2 Octubre 1900.

N.º 5.784

## SECCION POLITICA

### La República ó Silveia

Más que por los cálculos de los hombres por la fuerza de los acontecimientos se desarrolla la historia de todos los tiempos.

La única solución, como definitivo resultado del problema que la política plantea en España, es la República.

No es posible otro gobierno que el de Silveia cuando menos hasta la mayor edad del rey. Comprendiéndolo así el jefe del Gabinete que tiene motivos para estar bien enterado no se recata en decirlo. Lo repite á todo el mundo el señor Dato, que por su larga permanencia en la intimidad de las instituciones, bebe en buenas fuentes sus noticias.

De insolentes tacha algún periódico á ambos personajes, para hacer afirmaciones de esa índole sin contar para nada con la opinión.

¡Gran Dios! ¡La opinión! Pero ¿que papel hace en esta comedia la opinión? Cuando más el de figurante distinguida. El poder no lo da la opinión. El poder lo da la reina regente.

Se dirá que de acuerdo con la opinión. Lejos de negarlo podemos asegurar que si se consultase á la opinión diría que en efecto, dentro del juego de los partidos dinásticos, la reina regente hace muy bien, y procederá de acuerdo con ella, con la opinión, manteniendo en el poder á Silveia hasta la mayor edad del rey, y tal vez más allá, si hay para la monarquía más allá.

No falta, pues, á los respetos debidos á la realeza, y á la opinión el Sr. Silveia cuando se adjudica el poder hasta entonces. ¿Por quien lo sabe? Pues, por la propia reina regente, cuya misión consiste, por la constitución, en llamar y despedir á los gobiernos.

Harto sabe la regente, que si despide á Silveia, no va á tener á quien llamar, y que un acto como ese sería el

principio de una crisis pavorosa.

Sagasta está incapacitado por sus crímenes.

En la Mesa del Senado hay una proposición relativa á la conducta del gobierno Sagasta en la pasada guerra. Se ha nombrado una comisión, ha de emitir dictámen, se ha de discutir y esa discusión exige varias legislaturas, años de labor parlamentaria, una información extensa y prolongada.

¿Podrá la regente llamar al poder á un hombre y á un partido sometidos á un proceso parlamentario, de hecho acusados ante el Senado por delitos de alta traición, por pérdidas de territorios, de escuadras y de ejércitos?

Pero aun suponiendo que venciese esa dificultad, ¿con quién formaría gobierno el señor Sagasta? No tiene partido; está disuelto; le niegan obediencia los elementos más serios del fusionismo, los que siguen á López Dominguez y á Gamazo.

Hay, pues, que descartar para muchos años la solución Sagasta.

No son más viables las otras soluciones; ni Romero Robledo, con su creciente popularidad, los de la Unión Nacional y los republicanos que le siguen y no le acompañarían en el poder; ni el duque de Tetuán, á pesar de su abolengo y limpia ejecutoria conservadora; ni Gamazo, no obstante, su crédito como hombre de gobierno y su responsabilidad en los últimos sucesos de la guerra; ni López Dominguez con su prestigio en el ejército y su historia democrática.

¿Podrían ser poder juntos los que no lograrán serlo separados? ¿Y quién es el jefe? ¿Quién se somete á quien? Surgirá entonces la eterna historia española de los reyes de Taifa.

Estamos, pues, condenados á Silveia perpetuo. El lo sabe. Y por eso abusa del poder. Su administración es la inmoralidad, el desbarajuste, la mentira, el engaño, la imprevisión, el cinismo.

Hace y deshace ministros

y directores desorganizando la administración. En su breve reinado ha habido dos sistemas de Hacienda, dos de Guerra, tres de Instrucción pública, dos de Marina, cuatro de Gracia y Justicia. Eso es un barullo horrible, en lo que parece lo poco que había ordenado de servicios públicos.

Tiene enfrente á todas las clases sociales; comerciantes, agricultores, industriales. No hay problema por él planteado que no se resuelva en perturbaciones de orden público.

Vive en pleno estado de sitio y de suspensión de garantías; lo que no obsta para que á la anarquía mansa del trabajo nacional se unan los alaridos del separatismo.

Ha entregado á España al clericalismo y á la plutocracia. Banqueros y obispos, negociantes y frailes, monopolios y conventos, devoran el país, bailan un fandango pornográfico sobre las ruinas de España.

Y esto se agrava de día en día. La paciencia de los españoles puede agotarse. Ya se agotó la de muchos ministeriales que luchan en intestina reyerta por cargos, destinos y honores.

Con la ruina del país, coincidirá la ruina del gobierno. Y entonces, imposible su continuación, imposibles sus herederos, vendrá la única solución viable: la República.

Que es lo que tratábamos de demostrar: la República ó Silveia.

(Unión Republicana)

## SECCION DE NOTICIAS

### La cuestión china

El desacuerdo entre las naciones aliadas contra China y las exageradas exigencias de Alemania para la negociación de la paz, han dado el funesto resultado que era de temer, pues los chinos comprendiendo que se trata del reparto del imperio disfrazado con mil pretextos, prefieren llevar la cuestión hasta el último extremo y continuar con los extranjeros una lucha á muerte.

En este tiempo la diplomacia rusa, con su legendaria y reconocida astucia, se ha aprovechado ya más que

ninguna otra nación, comiéndose las castañas que con imperdonable candidez han sacado para ella del fuego las demás naciones aliadas. Rusia se ha anexionado ya oficialmente la Manchuria, consiguiendo con ello no sólo la ocupación del para ella tan importante territorio chino, si que también hacer jugar á los ingleses en aquel imperio asiático el papel más desairado y pobre que imaginarse puede, y ahora que Rusia ha satisfecho su principal deseo se retirará hasta cierto punto de la alianza, diciendo á las demás naciones: «Ahí queda eso, arréglese como puedan.»

También ha logrado Rusia otro triunfo diplomático vengándose plenamente de las infamias cometidas por Inglaterra en el Africa del Sur, logrando que las demás naciones aliadas desconozcan prácticamente la especie de soberanía que creían tener los ingleses en el valle del Yang-Tsé.

La venganza de Rusia sobre la Gran Bretaña, repetimos, es completa, y esto en el momento en que van á tener en Inglaterra las elecciones parlamentarias.

Respecto á la situación, diremos principalmente con referencia á la nota alemana, exigiendo el castigo ejemplar de los cinco principales autores de la insurrección boxer, que Rusia y el Japón lo aceptan en principio, pero exigiendo en ellas grandes reformas; que Inglaterra que parece que ó sueña ó ha perdido la brújula de navegar, no ha contestado aún categóricamente si la acepta ó no, que á dicha nota se han adherido incondicionalmente «i pesce minuto» Francia, Austria é Italia, y que los Estados Unidos la han rechazado categóricamente no queriéndose hacer solidarios ó cómplices de un absurdo internacional, porque lo que hace Alemania en China no es más que un absurdo que le puede costar carísimo.

Los Estados Unidos, muy prácticos en esta cuestión, pues todas las tropas que tienen en China las necesitan con perentoriedad en Filipinas, van desligándose de toda alianza ó compromiso con las naciones europeas y se disponen á tratar particular ó individualmente la paz con los chinos.

En el interior el príncipe Tuan, que se ha hecho en China completamente dueño de la situación y que tiene casi prisioneros á la emperatriz viuda regente y al emperador, ha dado orden á todos sus amigos y partidarios, cuyo número asciende á muchos millones, de que se preparen para continuar una guerra á muerte contra los extranjeros y manda al mismo tiempo emisarios á las provincias meridionales para que los mandarines generales y tropas chinas se dirijan hacia el Norte á fin de defender el imperio contra el enemigo común «los diablos extranjeros».

Pronto llegará á Pekin el conde de

Waldersée. Si este político y generalísimo a la vez no obra con gran tacto ó tiene orden terminante de Berlín de insistir en el castigo del príncipe Tuan y demás cabecillas de la insurrección boxer, ya puede organizar grandes expediciones militares, una hacia el Oeste de Pekin y hacia el Norte, via Hamkow, la otra, sin olvidar que según lo que haga esta segunda expedición, se encontrará el generalísimo frente a frente de todos los virreyes del Yang-Tsé y quizá con la misma aliada la Gran Bretaña.

La cuestión chino internacional está, pues, más enredada que nunca y lo estará todavía más si Alemania, haciendo juego propio persiste en su testarudo propósito de exigir al imperio chino cosas que, tal como se ha dispuesto el conflicto, son absurdas ó imposibles de alcanzar.

## Horrorosa agonía

A primeros de este mes se anunció la muerte del Dr. Schaeffer, de Maguncia, en el transcurso de una ascensión a los montes del Ortier en el Tyrol austriaco. Con el doctor Schaeffer murió el guía Offer, que le acompañaba.

Hace pocos días fueron encontrados en el fondo de una quebraja de veinticuatro metros, los dos cadáveres helados, duros como piedras.

Un periódico de Innsbruck cuenta así la tragedia:

Los excursionistas cometieron la imprudencia de atarse con una cuerda que no alargaba más de diez metros entre ellos.

El Dr. Schaeffer, que iba delante, pesaba 120 kilos. Al despeñarse por la quebraja, el peso formidable arrastró al guía, quien intentó en vano aguantarse sobre la superficie del ventisquero. Cayó el guía, rompiéndose brazos y piernas, mientras el doctor no se encontró más que un rasguño insignificante en una rodilla.

Dos veces intentó el doctor salir de la quebraja, que tiene la anchura de un metro y treinta centímetros. Las dos veces volvió a caer al fondo; en la segunda tentativa llegó hasta unos seis metros de la abertura, pero resbaló y dió una caída terrible, en la que se fracturó ambos pies.

Incapacitado entonces para todo movimiento, entró el doctor en una interminable agonía.

Lo singular, lo inaudito del caso es que el Dr. Schaeffer, sepultado vivo, conservó íntegras sus energías, y en la oscuridad de aquella tumba fué llenando de notas su libro de memorias.

Escribió su testamento, en que empezaba dirigiendo un supremo adiós a su esposa y a sus hijos. Como el Dr. Schaeffer poseía una gran fortuna, cuidó de ordenar lo concerniente a la herencia, y dispuso lo que le pareció mejor para los funerales, en el caso de que fuera encontrado su cadáver.

Durante dieciocho horas estuvo el desdichado esperando la muerte atormentado por el frío y por los terribles dolores de fracturas y otras lesiones recibidas. Durante aquel tiempo fué tomando nuevas notas, ya con recomendaciones a la familia, y sobre la constitución de la gruta en que estaba sepultado.

En una de estas notas deplora con amargura haber hecho perecer involuntariamente al pobre guía Offer.

Se entretuvo en poner junto a la boca del guía y también de la suya los alimentos necesarios para poder sustentarse sin hacer movimiento alguno, hasta que el frío hubiese acabado con ambos.

Anotó con meticulosa exactitud las dimensiones de la grieta; profundidad y anchura. Luego precisa que el accidente ocurrió el día 23 de agosto, a las siete y media de la mañana.

En el momento de la caída, el doctor Schaeffer llevaba unos 1.500 francos.

Se han encontrado los escalones que el desdichado abrió en la pared de hielo para intentar la salida a la superficie.

La necrología alpestrina, tan abundante en tremendos accidentes, no registra de seguro un caso tan horroroso como el del doctor Schaeffer.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

Eso de la guerra anglo boer no hay medio de verlo claro.

Lord Roberts se va del Africa del Sur satisfecho y convencido de que allí ha terminado su misión, y al regresar a su país viene a asegurar casi que para la fiesta del alcalde de Londres, ó sea el día 9 de noviembre próximo, desfilará el grueso de las fuerzas que componen actualmente su ejército por las calles de aquella capital en medio de un diluvio de coronas de laurel y grandes tempestades de hurras y aplausos; y mientras opina así el Lord de cuya buena fe dudamos en las actuales circunstancias (acordándonos de que en Inglaterra se acercan las elecciones parlamentarias), nos enteramos de que los valientes boers distan mucho de estar tan aniquilados como pretende hacernos creer el anciano general inglés.

El telegrama del corresponsal que tiene el «Daily Mail» (el periódico más jingoista de Londres) en Lorenzo Marquez, nos hace dudar más que todos los demás del falso optimismo de Lord Roberts al anunciar con fecha 26 del corriente que los generales Viljoen, Botha, Steijn, Reitz y otros, habiéndose negado a cruzar la frontera y entrar en territorio portugués, se dirigen con algunas fuerzas boers hacia el norte con el propósito de libertar é incorporarse a un fuertísimo comando burguer bloqueado por los ingleses en Patrusberg.

Y dice el corresponsal además que en la frontera portuguesa se está batiendo desesperadamente con los ingleses un núcleo de fuerzas boers cuyo número no baja de 15.000!

Y que en el Orange existen todavía considerables fuerzas boers al mando de Dewet, Deiarey y otros caudillos burguers, que destrozan los caminos de hierro, no dejando a las columnas inglesas «perseguidoras» ni un momento de quietud.

Por otra parte nos dicen los despachos telegráficos de oríjen holandés que lo sucedido en Komatipoort obedece a un plan estratégico de los boers cuyo objeto es lograr que las tropas inglesas se debiliten todo lo posible repartiéndose en pequeñas columnas y destacamentos en un país pobre y quebradísimo y tener que hacer siempre lo que no les va nunca bien, una guerra de guerrillas.

**800 caballos ahogados**  
Dice un cablegrama recibido de

Capetown por la vía de Londres, que el transporte inglés «Suffolk» embarrancó en la tarde del 24 del corriente en unos bajos del Cabo San Francisco, que el vapor «Lake Erie» lo sacó de su peligrosa situación, pero al poco rato se hundió de repente el «Suffolk» en un sitio cuya profundidad es de 25 brazas.

Toda la tripulación del transporte se salvó, pero 800 caballos perecieron ahogados sin que fuera posible salvar uno solo.

## La ciencia en España

Con el corazón lacerado por honda pena, hemos leído en la prensa de Madrid las noticias siguientes:

La idea de celebrar en España una exposición farmacéutica, queda en suspenso hasta que el Sr. Dato resuelva el expediente de la Colegiación forzosa. Quedan igualmente aplazados los acuerdos aceptados por la Asamblea farmacéutica últimamente celebrada en esta corte.

El congreso internacional de Medicina que había de celebrarse en Madrid en 1903, en virtud del acuerdo aceptado por el último Congreso Parisien, queda aplazado para 1904, por la imposibilidad de organizar los servicios sanitarios españoles en modo y forma que podamos presentarnos ante Europa con algun aspecto decente y elevado.

La concesión gubernativa de fondos al Dr. Ramón y Cajal para el establecimiento del prometido laboratorio modelo, no es posible satisfacerla de una vez y se hará por dozas partes, según la ley de contabilidad vigente.

¡Conque hasta dentro de doce años no funcionará el establecimiento ideado por el mismísimo Gobierno de la nación española al saber que el eminente y sabio histólogo Dr. Cajal había sido recompensado por el XIII Congreso internacional de Medicina reunido en París, con el premio de 5.000 francos creado en el Congreso de Moscú, como autor de los mejores trabajos contemporáneos acerca de Medicina y Cirujía!

## El discurso de Chamberlain

Londres 23.—El ministro de las Colonias, Mr. Chamberlain, ha pronunciado esta noche en Birmingham un discurso sobre la disolución del Parlamento y sobre la guerra.

Ha dicho que el gobierno, al proponer a la reina la disolución de la Cámara, lo ha hecho queriendo conocer claramente la voluntad del pueblo antes de terminar los asuntos de la guerra.

«He formado parte—añadió—del gobierno que entregó el Transvaal a los boers y sancionó su independencia; pero reconozco que aquello fué un error excusable tan solo porque no se conocía bien el carácter de aquella raza. Estábamos alucinados respecto a la pretendida lealtad del pueblo boer y confiábamos en que cumpliera fielmente sus compromisos.

«La disolución del Parlamento se ha hecho necesaria porque al comenzar la guerra, durante su curso y hoy mismo el gobierno se ha visto y se ve

embarazado y detenido por grupos políticos que son amigos de todos los países menos del propio. (Aplausos y rumores)

«Virtualmente hemos llegado al final de la guerra. Ahora todo se reduce a la lucha con las guerrillas, movimiento de resistencia alentado por algunos hombres... iba a decir, algunos traidores... mejor será que diga algunos seres extraviados.»

Dice después Chamberlain que la guerra pudo evitarse si se hubiese convencido al presidente Kruger en tiempo oportuno que Inglaterra estaba decidida a todo para vencer.

Hablando luego de la expedición filibustera de Jameson, dice que se han exagerado sus efectos; que no justificó consecuencias graves y que fué producida por los malos gobiernos del Transvaal y por la intolerable opresión que ejercían sobre los súbditos británicos.

«Sin embargo—dijo—no he negado nunca que fuese un error.»

Se ocupa luego del partido liberal. «Este partido—añade—habla de sus dos tendencias diciendo que son dos alas. No son alas de pájaro que le permitan avanzar con rumbo cierto.»

Luego desafía a los jefes del partido liberal para que encuentren en sus despachos con las repúblicas sudafricanas una sola frase de provocación.

## La artillería de campaña

De «El Español»: «Las negociaciones que se seguían con las casas Krupp, Saint Chamond y Creusot para la adquisición de 144 cañones de campaña de tiro rápido, han quedado rotas, según informes que tenemos por exactos.

«El ministro de la guerra lo ha notificado así oficialmente a los representantes de las respectivas fábricas, después de la conferencia que ayer celebró con el Sr. Silvea.

«Esta resolución, que se comentaba vivamente en los círculos militares, parece que responde a reparos que los constructores extranjeros han hecho para contraer compromisos con el gobierno español, no teniendo éste crédito alguno en el presupuesto que autorice el gasto que representa la compra del citado número de cañones.»

## Congreso socialista internacional

Paris 27 7'23 n.

Esta mañana ha tenido el Congreso Socialista Internacional la sesión plenaria en que se ha reanudado el debate suspendido ayer tarde.

Tratábase de la cuestión de alianzas con los partidos burgueses y de ingreso de un socialista en un ministerio burgués.

La mayoría de la novena comisión en su dictámen adoptó la moción del delegado Kautsky, en que se condenan las alianzas permanentes con los partidos burgueses, pero se tolera el acuerdo provisional, en defensa de los derechos de la clase obrera y de las libertades públicas. También aceptó la presencia de un socialista en un gabinete burgués, como «un expediente forzado, transitorio y excepcional»; si bien el Congreso no está capacitado para juzgar en qué caso particular este caso de táctica es conveniente.

La minoría apoyaba la moción Ferri, condenando la participación de los socialistas en el gobierno ó en la administración, mientras no vayan impuestos por la mayoría conquistada en las asambleas, políticas ó administrativas.

En la sesión de hoy se ha llegado á la votación, por nacionalidades (dos votos por nacionalidad), aprobando el Congreso la moción Kautsky, por 29 votos contra 9.

Alemania é Inglaterra votaron á favor de la moción.

Jaurés y los socialistas franceses triunfan de los guesdistas y blanquistas, quienes gritaban al conocerse el escrutinio: «¡A Chalons!» aludiendo á la persecución de los huelguistas por la tropa en Chalons Saone.

## MAHÓN

Un amigo nos ha facilitado un suelto que publica «El Grano de Arena» de esta ciudad sobre el entierro de un párvulo en Villa Carlos. Dice el periódico religioso que se trató de impedir la intervención de la Iglesia en el acto del entierro, y censura á EL LIBERAL por «haber llamado la atención del Prelado diocesano para que ponga coto á demasías del clero como la cometida por el Rdo. Cura Regente de Villa Carlos... el cual usó de un derecho y cumplió con su deber». Y luego añade para terminar: «duricia de mollera se necesita para pensar ciertas cosas y muchísimas tragaderas para engullirlas.»

Imposible parece que un periódico tan embustero y tan torpe se publique con la sanción de la Iglesia. Nadie absolutamente nadie, trató de impedir la intervención de la Iglesia en el entierro, y EL LIBERAL no ha dicho que el Regente de aquella parroquia no estuviera en su derecho de asistir al mismo. Lo que hemos afirmado, y nos ratificamos en ello, es que, si el Regente quería ir al entierro, apesar de no ser llamada la Comunidad por la familia del finado, debió presentarse á la hora señalada, y no ir á incorporarse con aquel á mitad del camino. En esto faltó el Regente á su deber, si deber tenía de asistir al entierro, y faltó también exigiendo que parara el entierro y que se colocara el cadáver sobre la mesa que existía en el atrio de la iglesia. De modo que el Sr. Regente cometió dos faltas, por más que pese al embustero órgano de los curas, y bien mereció ser amonestado por el Sr. Prelado de la Diócesis, pues todo lo ocurrido en Villa Carlos fué debido á su mala manera de obrar.

Probablemente no ignorará nada de esto «El Grano de Arena», pero es inútil pretender que un periódico redactado por ciertos curas diga la verdad. Los neos reniegan de la prensa, y son precisamente los que más abusan de ella.

Durante el mes de Septiembre último han sido degolladas para el consumo de esta población las siguientes reses:

Vacunas	130
lanar y cabrío	321
cerda	17

Arrojando un total de 244 kg.; habiéndose mandado inutilizar por el inspector veterinario del matadero, un buey, un cerdo y una oveja por insalubres; siendo rechazadas por no

reunir buenas condiciones, tres vacas y seis carneros. Además se inutilizaron 70 kg. de hígados y pulmones.

Diga de alabanza es la conducta que viene observando de continuo el citado inspector veterinario y le aconsejamos que continúe en ella en bien de la salud pública, y se lo tendrá por agradecido la población en general.

A hora de itinerario ha salido para Palma el vapor correo «Ciudad de Mahón» con la correspondencia pasaje y un pico de carga.

Ha fondeado esta mañana en aguas del Lazareto, en nuestro puerto, el vapor inglés «Hampton», procedente de Glasgow con cargamento de carbón mineral destinado á Barcelona, para cuyo punto saldrá tan luego haya efectuado las correspondientes prácticas sanitarias.

En breve reaparecerá aumentado de tamaño, «El Porvenir del Obrero» que por causas imprevistas cesó de publicarse. Celebraremos la reaparición del estimado colega.

Las bases para formar la comisión de socios, encargada de llevar á cabo las funciones y bailes que tengan lugar en el casino «Unión Republicana», durante la temporada que empezará el próximo domingo y terminará el último día de carnaval, se hallan expuestas en la conserjería de dicho casino, para que puedan suscribirse cuantos deseen formar parte de la mencionada comisión, hasta el domingo próximo á las once de la mañana.

Hemos recibido el n.º 21 de «El Automovilismo Ilustrado», revista de invenciones prácticas, que va la luz en Barcelona y cuyo texto se compone del siguiente sumario:

Servicios urbanos por automóviles, por L. Ch.—Actualidades. Los vehículos en China, por Jean Voyages.—Críticas automovilistas, por Franch Forward.—Auxiliares del automovilismo, por Domingo Tamaro Roig.—Nuestras industrias.—Movimiento industrial. Centrales eléctricas.—Adelantos é inventos.—Conferencia periodística internacional.—Notas al «record».—Correspondencia.

Esta mañana llamaba la atención de los transeuntes, un enjambre de abejas que se hallaban revoloteando por la plaza de la Constitución, lo cual ha hecho que se reunieran en aquel sitio bastantes curiosos para observar lo que hacían aquellas.

Por último se han fijado casi todas ellas en la esquina del frontis de la Iglesia de Santa Maria siendo cazadas poco después con una especie de caja de hoja de lata, en la cual se han metido casi todas, llevándose las para ser soltadas luego en un colmenar.

En el taller de platería que en la planta baja de la casa que habita nuestro particular amigo D. Juan Tuduri, tiene establecido en la plaza del Carmen, tuvo lugar anoche sobre las once y media un amago de incendio, que á no ser descubierto por dos jóvenes que por allí acertaron á pasar y dada por los mismos la voz de alarma que puso en movimiento á varias personas, tal vez no hubiera sido tan fácil como fué la extinción del voraz elemento, y sus consecuencias podrían también haber sido muy funestas.

Según nos han referido, se colige que el fuego se inició en una partícula del carbón de que se sirven los operarios del taller para los trabajos, y que al quedar sobre el obrador se fijarian en ello, cerrando poco después la puerta del taller para no abrirla nuevamente hasta el día siguiente. Se supone que despues el carbón fué paulatinamente encendiéndose hasta que llegó al obrador, que por ser de pino de teca se puso á arder, la cual ocasionó la humareda juntamente con el resplandor producido por las llamas, lo cual fué lo que llamó la atención de los jóvenes que hemos citado.

Llamado el dueño de la casa, señor Tuduri y otras varias personas, se procedió enseguida á abrir las puertas y ventanas del taller, y cogiendo entre el citado dueño y el viajante de la casa explotadora de papel Juan de Campdepadrós de Barcelona, D. Luis Anglada el banco obrador que estaba ardiendo, lo sacaron en mitad de la plaza, donde con algunos cubos de agua logröse apagarlo, sin haber otra novedad en el taller, no obstante de hallarse circunscrito el fuego junto á la cañería del gas y por ende el contador no estar cerrado, operación primera que se hizo al entrar en la casa.

Muchas fueron las personas que acudieron al sitio indicado, por si eran necesarios servicios de más trascendencia que los llevados á cabo pero á Dios gracias no hubo que ponerlos en práctica.

Lo que aprovechando el incidente nos incumbe decir es, que nuestro Ayuntamiento tiene algo descuidado el servicio de extinción de incendios, por no decir totalmente, hasta el punto de carecer de medios con que sofocarlo en los primeros momentos de iniciado, ni una dirección organizada para el caso de ocurrir un siniestro algo serio, y esto triste es confesarlo, no sucede en población alguna aun de menos importancia que la nuestra.

### Centro Ciclista Mahonés

Se participa á los Sres. socios que en sesión celebrada ayer se acordó celebrar unas carreras de resistencia, en las cuales va incluida la del Campeonato de la Sociedad.

El día, hora, sitio y condiciones para las mismas, se halla expuesto en el tablón de avisos.

Mahón 2 Octubre de 1900.—P. A. de la J. D.—Manuel Sintés, Srio.

### Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

#### Buques despachados

Día 2

Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», cap. D. B. Cabot, con 18 trip., pasaje, efectos y balija.

1900

#### Hoja del Calendario para mañana

### Octubre 3 Miércoles

Stos. Cándido, Fausto y cmps. mrs. y Gerardo.

Salte el Sol á las 5:58 —Pónese á las 5:40.

Luna: Sale 2'21 T.—Pónese 11'45 N.

### Barbero para sábados y domingos

Se necesita uno que sepa su obligación en la Barbería de Quicus, Castillo 136.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 2, 30 m.

El señor Caserta ha marchado á Francia y vendrá á Madrid el mes de diciembre.

Azcárraga ultimaré pronto el proyecto de defensa de las Baleares y Ceuta el cual dícese que asciende á 165 millones de pesetas.

En Pedrosa se ha promovido un motín por cuestión de consumos.

En Sevilla se ha restablecido el orden.

Madrid 2, 10'30 m.

Espéranse en las Palmas cuatro transportes de guerra ingleses que conducen al Transvaal tropas y municiones.

Los ebanistas y herreros de Lugo y los pescadores de sardinas de Gijón se han declarado en huelga.

Madrid 2, 11 m.

Siguen las tormentas en Aragón.

En Granada ha caído una horrible granizada que ha producido inundaciones, grandes destrozos en los campos y varias víctimas.

En el medio día de Francia se cuentan numerosos ahogados á consecuencia de las inundaciones.

### Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	40'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	88'00
Maquinista Naval	00'00	00'00
Oblig. municipales	67'00	00'00

Mahón 28 Septiembre 1900.

### Cotización Oficial

Madrid 1.º Octubre 4 t.

4 % interior	71'09
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	80'80
Id. 5 por 100	92'60
Cubas 1886	00'00
— 1890	71'70
Banco España	510'00
Tabacalera	396'00
París á la vista	30'30 á 30'40
Londres id.	32'67 á 32'75

### SECCION CIENTÍFICA

#### Nuevos cometas

El astrónomo Mr. Coddington descubrió el 11 de Junio próximo pasado, por medio de la fotografía en el observatorio de Leek, un brillante cometa que se encuentra cerca de Alpha del Escorpión y se dirige al Sur Este.

Mr. Perrotin que reside en Niza participa al observatorio de Berlín, que el 18 de Junio próximo pasado fué visto en Niza el cometa descubrier o por Glacobiini, á 111º 27' 5", de distancia polar; tiene el núcleo muy arrugado y su movimiento es horizontal y paralelo á la eclíptica. Ambos cometas son invisibles á la simple vista.

(El Mundo Latino)

En la calle de San Bartolomé n.º 31 se forran sombrillas de seda y algodón.

SECCION OFICIAL

Alcaldía de Mahón

Para el día tres del corriente á las doce de su mañana está convocada la Junta municipal á fin de acordar y aprobar los medios de cubrir el cupo de consumos de esta Ciudad en el año 1901.

Si no se reuniese número suficiente de vocales para tomar acuerdo queda desde luego convocada nueva sesión para el 5 del actual á igual hora en cuyo día se tomarán acuerdos, sea cualquiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria, según dispone la ley municipal.

Mahón 1.º de Octubre de 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

Banco Hispano Colonial

Comisión en Mahón

Conversión de las Deudas Coloniales

En cumplimiento de las instrucciones recibidas de dicho Banco para la conversión de los Billetes Cuba, ambas emisiones, y Obligaciones Filipinas series A y B en renta perpétua

inferior al 4 p.º, tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores tenedores de aquellos valores en esta Isla que deseen convertirlos, que desde 1.º de Octubre próximo pueden presentarlos en el despacho del infrascrito. Infanta 24, todos los días laborables desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde, donde tendrá lugar la conversión por cuenta del Banco Hispano Colonial.

Mahón 24 Septiembre 1900.  
El Comisionado—Juan Taltavill.

Ocasión

Guitarras, bandurrias y ocarinas

Métodos para guitarras y acordeón conteniendo doce baillables por medio de números.

Guitarras para señoritas de madera palo-santo y adornos de nácar.

Piezas para piano de LOS COCINEROS EL SANTO DE LA ISIDRA, LOS CAMARONES, GIGANTES Y CABEZUDOS, vals ESPAÑA, etc. etc.

Bicicletas de lance para carreras á 35 y 39 duros.

Pianos nuevos y de lance  
1 REINA 1

Dice «La Publicidad» de Barcelona del viernes 28: «Los obreros españoles que visitaron en Agosto último la Exposición Universal de París, y á quienes obsequió y agasajó de una manera espléndida el presidente del Comité de los Caminos de Hierro del Norte de España, D. Gustavo Pereira, acordaron á su regreso manifestar su agradecimiento á dicho señor, y á tal objeto le enviaron un pergamino con una sentida dedicatoria y la firma de muchos de ellos.

La dedicatoria dice así: «Excmo. Sr. D. Gustavo Pereira. París.—Muy distinguido y respetable señor nuestro: Los obreros españoles que tuvieron la honra de conocer á V. E. con motivo de su visita al gran Certámen Universal que actualmente se celebra en la inmortal ciudad de París se complacen en ofrecerle esta modesta prueba de gratitud por la espléndida acogida que se sirvió dispensarles. Rogámosle excelentísimo señor que se digne aceptarla con benevolencia en aras de los sinceros sentimientos que la inspiran. Barcelona, Septiembre de 1900.» Siguen las firmas. El texto está escrito con caracteres de adorno sobre un fondo amarillento, en la que se destaca á la derecha

una locomotora y otros atributos de ferro carril y á la izquierda un ramo, atado con un lazo formado con cintas de los colores nacionales españoles y franceses.

El trabajo está hecho con pulcritud y delicadeza; honrando á su autor que es uno de los obreros que formaban parte de la expedición llamada Francisco Cánovas, aventajado alumno de la Escuela de Bellas Artes de Barcelona.

El acto de apertura del próximo curso se verificará en esta Universidad el próximo lunes, estando encargado de la oración inaugural el doctor don José Casares Vigil.

Según nuestros informes desarrollará un tema pedagógico estudiando la enseñanza en las naciones más cultas.

Casino El Consey

Se convoca junta general extraordinaria para el viernes próximo día 4 á las nueve de la noche al objeto de dar cuenta la Directiva á los socios de las gestiones practicadas sobre espectáculos para la temporada teatral que se avecina.

Mahón 30 Septiembre 1900.—El Secretario—Gabriel Coll.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presente Cálculas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

Capital social: 15.000.000 de pesetas

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68

Representante en esta isla Miguel Thomás  
calle Cardona y Orfila, 30.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositorios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.